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АДМИНИСТРАТИВНЫЙ РЕСУРС

АДМИНИСТРАТИВНЫЙ РЕСУРС

щий аспект значимости развития МСБ именно в кри%
зисный период: «В любом экономическом учебнике
прописано, что основная цель развития малого биз%
неса — это обеспечение самозанятости населения,
фактически это насыщение рынка труда рабочими ме%
стами, то есть ниша для тех людей, которые не рабо%
тают по найму».

На сегодня в Волгограде насчитывается около
30 тыс. предприятий малого бизнеса. При этом свыше
30% из них были вынуждены провести сокращения
штата сотрудников на треть в силу сложившегося эко%
номического положения. Учитывая сложность ситуа%
ции, в апреле администрация Волгограда предложила
целый комплекс мер поддержки предпринимателей.

Основными шагами муниципалитета стали следу%
ющие: снижение на 18% платы за аренду муниципаль%
ных помещений (таким образом, с 1 июля 2009 года
арендная плата для представителей малого и средне%
го бизнеса, арендующих муниципальные нежилые по%
мещения, уменьшается до уровня 2008 года, размер
базовой арендной платы составит 11,2 тыс. рублей за
1 кв. м (на сегодня она равняется 13,3 тыс. рублей за
1 кв. м ), уменьшение на 25% арендных платежей и сни%
жение налога на вмененный доход (ЕНВД) для реклам%
ных агентств, а также сохранение на уровне 2008 года
платы за аренду земли. Комплекс мер стоил бюджету
областного центра 80 млн рублей.

Дополнением к комплексу мер стало решение мэ%
рии о безвозмездной передаче сроком на пять лет
представителям малого и среднего бизнеса муници%
пальных нежилых помещений, не востребованных для
аренды в течение трех лет. В результате, при переда%
че их предпринимателям, бюджет города ничего не те%
ряет. Предприниматели же, наоборот, получают воз%
можность в течение пяти лет бесплатно пользоваться
муниципальными помещениями. Для этого предста%
вителям бизнеса необходимо приобрести право за%
ключения договора безвозмездного пользования на
торгах — таково требование федерального законо%
дательства о защите конкуренции. Общая площадь по%
мещений, которые могут быть предоставлены безвоз%
мездно, составляет 45 тыс. кв. м.

Валерий Карпов отмечает, что подобные меры
очень актуальны: «Когда в России только зарождал%
ся малый и средний бизнес, то проблемы с арендой
помещений не было. Фирмы размещали в подвалах
и на других дешевых площадях. Я не говорю о том,
что подобный подход верен, однако вопрос цены ока%
зался в то время решающим, МСБ начал активно
развиваться. Поэтому не случайно, что сейчас адми%
нистрация уделяет внимание именно мерам, касаю%
щимся аренды».

По данным на июнь 2009 года, городской комис%
сией по рациональному использованию муниципаль%
ного нежилого фонда рассмотрены 30 обращений о

продаже права безвозмездного пользования. Назна%
чены даты торгов на право аренды помещений общей
площадью 7,3 тыс. кв. м: аукционы начнутся в июле.
Еще 15 заявок находятся на рассмотрении.

В целом, эксперты позитивно оценивают меры,
предпринятые администрацией города для поддерж%
ки представителей малого и среднего бизнеса: «Мно%
гие шаги мэрии действительно были осуществлены
впервые. Еще никогда не снижалась арендная став%
ка за использование муниципальных помещений.
Большое дело, что не поднялась стоимость аренды
земли. Меры администрации Волгограда — это зна%
чимый шаг на пути создания благоприятного клима%

та для развития предпринимательства в городе», —
подчеркивает Валерий Карпов.

ПЕРСПЕКТИВА СОТРУДНИЧЕСТВА «Ко%
нечно, единого мнения по разработке муниципальной
программы антикризисной поддержки предпринима%
телей нет, — отмечает Петр Беляков. — Например, не%
которые предприниматели выступали против сниже%
ния сборов в сфере рекламного бизнеса, считая, что
это незначительно. Однако с этой позицией сложно со%
гласиться, ведь если бы не произошло снижения, то
мы бы потеряли целый вид бизнеса, эту сферу оконча%
тельно бы оккупировали москвичи, вытеснив местных

предпринимателей с рекламного рынка. В общем, мне%
ний может быть много, но важно одно: был выстроен
диалог». Со словами эксперта соглашается и предпри%
ниматель Александр Гришин: «Радует то, что адми%
нистрация ведет плотную работу с общественными
предпринимательскими организациями, был учреж%
ден институт общественных советников мэра по вопро%
сам развития предпринимательства в Волгограде, т.е.
идет налаживание обратной связи».

Результатом конструктивного диалога бизнес%сооб%
щества и власти стал новый проект комплекса антикри%
зисных мер, разработанный комитетом по предприни%
мательству администрации Волгограда, который сейчас
активно обсуждается в предпринимательских кругах.

Проект предусматривает целый ряд мер. Среди
них — грантовая поддержка предпринимателей (на%
чинающих свое дело, молодежи, инновационных
проектов, фирм и компаний, работающих в научно%
технической сфере, в сфере высоких технологий) на
сумму до 4%5 млн рублей в год; создание городских
центров микрофинансирования; создание промыш%
ленного парка на условиях софинансирования муни%
ципального и регионального бюджетов; организация
целевой передачи во владение (пользование) пред%
принимателям муниципального имущества (в т.ч.
земли) под реализацию инновационных проектов и
для начала собственного дела; открытие информа%
ционно%консультационных пунктов для начинающих
предпринимателей; организация городской биржи
проектов в сфере малого бизнеса (помощь в созда%
нии, экспертизе и запуске бизнес%проектов); органи%
зация оплаты создания и экспертизы бизнес%проек%
тов для молодежи и начинающих предпринимате%
лей. Обозначенные меры планируется реализовы%
вать в период с 2009 по 2010 годы.

С точки зрения экспертов, новый проект в значи%
тельной мере отвечает требованиям и запросам пред%
принимателей, особенно в позициях, касаемых субси%
дирования и финансирования: «Сейчас насущной
проблемой является дефицит денежных средств, а
для того чтобы как%то стимулировать развитие пред%
принимательства, можно создать грантовые програм%
мы для начинающих предпринимателей в наиболее
актуальных отраслях, в таких как коммунальное хо%
зяйство, инновационное производство. Значительно
снивелировать последствия кризиса может субсиди%
рование процентов по кредитам», — подчеркивает
Александр Гришин.

Аналитик УК «Финам Менеджмент» Максим Кля%
гин отмечает необходимость и разноплановость мер,
предпринимаемых муниципальными властями по под%
держке МСБ, что обеспечивает широкий спектр помо%
щи малому и среднему бизнесу. «Начало положено —
теперь необходимо грамотно реализовать обозначен%
ные мэрий направления действия», — считает он. n

Андрей Восков, ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА

ООО «НОВЫЙ ГОРОД»:

— Может быть, скажу крамольную мысль,
но кризиса для мелких предпринимателей
нет. Разве люди перестали стричься или
покупать хлеб? Вот со всем недавно прочи%
тал интервью с одним из волгоградских
представителей среднего бизнеса, так он
жалуется на конкуренцию со стороны ма%
лого и микробизнеса. В период кризиса
уходит роскошь, а ею представители мало%
го предпринимательства не занимаются. 
Каковы результаты кризиса мы видим? Па%
дение спроса, недоступность кредитов, не%
платежи между организациями, социаль%
ная напряженность. Проще говоря, нет де%
нег, чтобы все купить, что производят. Вы%
вод: предприниматели неверно оценили
спрос. Теперь вопрос: «Что может с этим
сделать мэрия, для кого она это может это
сделать и надо ли это делать вообще?» 
По моему мнению, нужно спасать по%насто%
ящему крепкий, крупный, устойчивый биз%
нес. Или как еще говорят, социально ответ%
ственный. Помогать гарантиями под креди%

ты, если таковые нужны. Но брать все под
жесткий контроль. То есть перед тем, как
помочь, показать собственникам и менед%
жменту предприятий большую печку, в ко%
торой, если что не так, — сразу сжечь.
Нужно спасать товаропроизводителей, де%
лать все для их продвижения на местный
(и не только) рынок. Привлекаем инвесто%
ров и оказываем им всяческое воздей%
ствие. С целью загрузки местных мощнос%
тей и людских ресурсов, которые могут
оказаться без работы. Но я думаю, что все
это требует как полномасштабного наступ%
ления на кризис, так и точечной работы по
отдельным предприятиям. Способна на это
мэрия или нет — покажет время.

Николай Волга, ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ

(СТРОИТЕЛЬНАЯ ОТРАСЛЬ):

— Думаю, что мэрия идет правильным пу%
тем. Особенно важно, что уделяется внима%
ние «старт%апам», инновационным проек%
там. Ведь как известно, кризис сократил
число рабочих мест в крупных компаниях,
в частности на промышленных предпри%
ятиях. Безработные могут реализовать се%

бя иначе: открыв собственное дело. Но для
этого нужна весомая поддержка и главным
образом консультационная. Начинающему
бизнесмену нужно растолковывать, как по%
строить бизнес, как его развивать, как его
удержать в условиях кризиса? Отрадно, что
такая работа ведется. Но я бы предложил
на этом не останавливаться. К примеру,
идея создания бизнес%инкубатора не но%
ва, но почему%то в Волгограде такой проект
пока не реализован.

Андрей Шмаков, ДИРЕКТОР 

ООО «ЮГ — ФАСАД»:

— Предпринимаемые муниципалитетом
основные шаги, безусловно, направлены на
облегчение участи собственников малого
и среднего бизнеса и всех тех, кто в этих
сферах трудится. Снижение арендной пла%
ты за муниципальные помещения и землю
позволит уменьшить постоянные затраты и
увеличить оборотные средства, а значит,
будет больше простора для маневрирова%
ния, управления бизнесом. Существенное
сокращение расходов по наружной рекла%
ме дает возможность заявить о своем биз%

несе, привлечь внимание широкой аудито%
рии и, соответственно, увеличить прибыль.
Радует тот факт, что большое внимание
уделяется бизнесу, который еще не успел
громко и уверенно заявить о себе. Те проек%
ты, которые еще не раскручены, но имеют
потенциал, могут рассчитывать на под%
держку со стороны муниципалитета. В ус%
ловиях дефицита рабочих мест, становится
реальностью, создание своего собственно%
го бизнеса. Для многих это может оказать%
ся спасительной «соломинкой» в настоя%
щем и прибыльным делом в будущем.
Главное в настоящий момент, по моему
мнению, вселить людям надежду и уверен%
ность в том, что возможность работать и за%
рабатывать имеется и надо стремиться к то%
му, чтобы воплощать свои идеи в жизнь,
опираясь на предлагаемую помощь.

Алексей Смусев, ДИРЕКТОР КОНСАЛТИН$

ГОВОЙ КОМПАНИИ «ЭКВИТАС»:

— Противостоять кризису, на мой взгляд,
можно только объединив усилия бизнеса и
власти. К примеру, наша компания с осени
прошлого года проводит «Дни открытых

дверей» для руководителей малого и сред%
него бизнеса Волгограда. В рамках проекта
мы помогаем предпринимателям найти пу%
ти эффективного ведения бизнеса, опира%
ясь на знания и опыт в сфере управления из%
держками, оптимизации бизнес%процессов
и внедрения современных технологий уп%
равления бизнесом. Отмечу, что меропри%
ятие неслучайно названо «открытым»: в
нем могут принять участие абсолютно все
предприниматели на бесплатной основе.
Наша инициатива была поддержана руково%
дителем городского департамента потреби%
тельского рынка Дмитрием Семененко и вы%
звала неподдельный интерес со стороны ру%
ководителей предприятий и организаций
Волгограда. Мы будем и дальше проводить
«Дни открытых дверей» при поддержке мэ%
рии города Волгограда. Думаю, наши знания
и опыт помогут предприятиям Волгограда и
области не только удержаться на рынке, при%
меняя антикризисные технологии управле%
ния компанией, но и стать более эффектив%
ными и конкурентоспособными в условиях
ограниченной ликвидности.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ А ВЫ БЫ КАК ПРОТИВОСТОЯЛИ КРИЗИСУ?

¶

ЧАСТЬ МУНИЦИПАЛЬНЫХ ПОМЕЩЕНИЙ БУДЕТ ПЕРЕДАНА

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯМ В АРЕНДУ НА ПЯТЬ ЛЕТ НА БЕЗВОЗМЕЗДНОЙ ОСНОВЕ


